

EL DIARIO DE MENORCA.

Puntos de suscripcion.

MAHON.

EN PROVINCIAS.

Tienda de D. D. Orfila. Remitiendo el importe de la suscripcion por Id. de D. M. Mascaró. te de la suscripcion por Id. de D. N. Fábregues medio de libranza.

Precios de suscripcion.

Menorca 6 reales al mes.
Provincias 24 reales trimestre.
Un número suelto ½ real.

Anuncios y avisos.

Los suscritores á 8 mars. por línea.
Los no suscritores 12.
Y las repeticiones á la mitad de precio.

SECCION DE NOTICIAS.

No se puede tener una idea de las simpatías que en Turin encuentra la actitud belicosa de la España en la cuestion de Marruecos. ¡Adelante! es el grito que allí envia toda la prensa al pueblo español. La escuadrilla sarda que estaba en Túnez parece irá á las costas marroquíes, donde se han dado cita las fuerzas navales de la Europa.

—De una carta de París, del 25, tomamos lo siguiente:

La primera division de la escuadra francesa que está en la bahía de Algeciras á las órdenes del vice-almirante Romain-Desfossés, va á ser reforzada, segun se dice. El ministro de Marina ha enviado á Inglaterra un comisario de Marina para auxiliar al capitan Bourgois en su comision. Por intervencion de la Francia, la Inglaterra ha declarado, por último, que no se mezclará en uada.

—Dice una carta de Algeciras, con referencia á algunos hebreos recientemente llegados de Africa, que el nuevo emperador de Marruecos se pondria al frente de sus tropas para resistir la invasion de las españolas, en el caso de que la guerra tomase mas proporciones de las que se esperaban. En tanto, ha quedado confiada la organizacion de las fuerzas marroquíes que han de defender á Tánger, al jeque Zebdi, que se encuentra ya en dicho punto.

—Con referencia á un despacho telegráfico de Algeciras se sabe que han llegado á las aguas de Tánger dos buques de guerra franceses con objeto de reforzar la escuadra de dicha nacion que se halla en las referidas

aguas.

—El 27 debió celebrarse en Victoria la reunion de los representantes de las tres provincias Vascongadas, con objeto de acordar los subsidios de hombres y dinero con que han de contribuir á la guerra de Africa. Probablemente no bajará de cuatro ó seis batallones, uniformados, equipados y sostenidos á costa de las provincias, los que estas pongan á disposicion del gobierno de S. M.

—El general Zabala ha sido obsequiado en Sevilla con una brillante serenata. Al dia siguiente de su llegada partió para Cádiz, y á estas horas debe haberse encargado del importante puesto que debe desempeñar en el ejército expedicionario de Africa.

—Pasan de dos mil los emigrados de Tánger que se han refugiado en Gibraltar.

—Ha anclado en la bahía de Gibraltar un navío turco de 90 á 100 cañones.

—Se supone que para el importante servicio de trasportes de efectos de guerra y de tropa, podrán reunirse hasta cuarenta vapores mercantes.

—Se ha hecho una propuesta de 293 cadetes del colegio de infanteria para subtenientes.

—Los generales, gefes y oficiales que salieron últimamente de Madrid con destino al ejército expedicionario, continúan felizmente su viage recibiendo por do quiera claras pruebas de la popularidad que alcanza la guerra, y que parecen infundir nuevo aliento á los que van á sostenerla con las armas de la patria.

—Asi que se ha sabido en Madrid que las diputaciones forales de las provincias Vascongadas se prepara-

ban á auxiliar al gobierno con un cuerpo de voluntarios equipados y costeados por aquel pais para la guerra de Africa, los Sres. Guereñu, redactor del *Clamor público*, y Morellan conocido escritor y periodista, se han puesto á disposicion de la diputacion de Alava, de donde son naturales, para ir á vengar el honor nacional ultrajado por los marroquíes.

—El señor conde de Lucena se propone revistar los cuatro cuerpos del ejército expedicionario antes de embarcarse para Africa. Por esto aunque su salida tenga lugar en breve, no creemos que las operaciones puedan empezar antes del 12.

—A mas de haber sido destinada Sevilla para depósito de los prisioneros marroquíes que puede hacer nuestro ejército expedicionario de Africa, parece que tambien será depósito de nuestros heridos, punto donde se situará la Direccion de la Administracion militar, y donde se reunirá la reserva del ejército, compuesta de batallones provinciales.

—El territorio marroquí se divide, como el argelino, en Tell ó pais cultivable y Sahara, pais que no produce cereales. Dificilmente pueden señalarse los límites con certeza; pero su trazado mas probable se dirige desde 40 ó 50 kil. al S. de Usda (*Uudxdah*) en la frontera argelina, hácia el Muluya; de allí á las fuentes del Siz y del Daragh en la vertiente meridional del Atlas y faldeando las montañas primero, é inclinándose despues al S. por encima del lago *Ed-Debaia*, va á terminar al N. del cabo Nun. Cubre el Tell en su totalidad una faja, cuyo limite oriental es próximamente paralelo á la costa del O-

céano, su longitud de unos 850 kil., su anchura de 300 á 400 y su superficie de 285,000 kilómetros cuadrados á lo sumo, que equivalen á las dos quintas partes de todo el Imperio Marroquí y á poco más de la mitad de la superficie de España.

—Por el ministerio de Fomento se ha dictado una disposición que merecerá generales elogios. Se ha dispuesto que acompañe al ejército expedicionario de Africa una comisión encargada de recoger las curiosidades artísticas y demás noticias que puedan interesar, tanto acerca de historia y literatura, como de hechos relativos á la agricultura y comercio. De dicha comisión formará parte el entendido oficial auxiliar del ministerio de Fomento D. Emilio Lafuente Alcántara.

Felicitemos al señor marqués de Corvera por esta medida que honra á su administración y por la acertada elección que ha hecho.

—Por Real orden se ha dispuesto que los gastos de fletamiento y habilitación de los buques mercantes y los de conducción y trasbordo á que den lugar los trasportes de las tropas que se hallan esperando embarque en los puertos de Barcelona, Palma, Mahón, Valencia, Cartagena, Málaga, Coruña, Santander y San Sebastian para los diferentes puntos de organización de los cuerpos del ejército de Africa á que están destinadas, se satisfagan por la Administración militar.

—Dice á la *Época* su corresponsal de Londres que ha llamado mucho la atención de aquella capital la enérgica actitud en que España se ha colocado; la facilidad con que ha reunido un poderoso ejército; los medios que ha demostrado tener á su disposición para transportarlo rápidamente por mar al punto mas conveniente; la abundancia de su material de guerra y de recursos de toda especie, y las pruebas de adelantada organización que la Administración militar ha dado; todos estos sucesos, dicen allí, son una revelación inesperada para los que hasta ahora estaban acostumbrados á negar hasta la posibilidad remota de que España saliese de su abatimiento.

—Las comunicaciones de Marruecos á que frecuentemente se hace alusión, no han de considerarse como

caminos transitables para carruages. El camello, ese *barco del desierto*, como se vanaglorian los nómadas en llamarlo, es el único vehículo conocido para el transporte, y la caravana el convoy que traslada los grandes masas de objetos comerciales de un lugar á otro, y sustituye en el interior y el *mar de arenas* á las diligencias, locomotoras y buques de vapor.

Por eso los caminos, aun el señalado como imperial, por servir en sus viajes al Sultán, el cual se estiende de Marruecos á Azamor, y de aquí por la costa á Rabat y á Mequinez y Fez evitando el paso por las tribus inquietas del interior, consisten en sendas mas ó menos ásperas, según la calidad del terreno que cruzan, sin posadas ni aldeas en que descansar ni refrigerarse, siendo por tanto de absoluta necesidad el transporte de tiendas en que campar.

—En el arsenal de Cartagena trabajan no solo los obreros ordinarios, sino muchos voluntarios y sin jornal, para disponer en un brevísimo plazo diez chalupas de desembarco.

—El distinguido literato D. Pedro Antonio Alarcón, marcha á Africa espontáneamente, y sin destino alguno oficial, con objeto de formar un libro sobre las vicisitudes de la campaña, libro que ya parece le han comprado dos editores extranjeros.

—El pan de los rifeños puede presentarse á un minero como un trozo de mineral, seguro de que hasta un severo análisis lo juzgará salido de las entrañas de la tierra, y aun después de analizado, no creerá que es pan por mas que se lo digan. Si en una porción de tabaco rapé negro se echa un puñado de broza, tierra y pajillas imperceptibles, lo que resultaría de esta masa después de endurecida al fuego se confundiría con un trozo de pan de los rifeños. Consta este de malísima cebada guardada diez ó doce años en escavaciones que hacen en la tierra, dejándoles una boca estrecha que tapan con una piedra y esconden después echándole maleza encima y otros objetos. Esta cebada la muelen á mano entre dos piedras, y sin sacarla el salvado y tal como sale, la amasan y cocen. Las comidas ordinarias de los rifeños consisten en hortalizas, unas veces crudas, otras cocidas, sin que para ellas teogan jamás horas deter-

minadas.

Marsella 26 de octubre. — Vengo del puerto y he tenido el gusto de ver empacar doce mil tiendas de campaña, dos mil molinos de café y nueve hornos de cocer pan, con destino á España.

Málaga 29. — En todo el día de hoy quedará dispuesto el parque de Melilla.

Londres 30 de octubre. — Los buques de la expedición de China marcharán el 2 de noviembre. *L'Economiste* desvanece los temores de guerra europea.

El general Harrey ha escrito á lord Douglas que no dejará la isla de San Juan hasta recibir instrucciones del presidente Buchanan.

Paris 30. — Parece que Francia, Prusia, Rusia é Inglaterra están ya de acuerdo, y que el Congreso se reunirá en diciembre.

Alicante 30. — Tenemos noticias de grandes temporales. Aquí hay detenido un extraordinario número de efectos por falta de transporte.

San Fernando 31. — Grande animación en el arsenal. Se trabaja sin descanso. Hay ya construidas veinticuatro cañoneras. Todo el mundo se presta con entusiasmo.

Algeciras 1º de noviembre. — Ha entrado el vapor *Vasco Nuñez*, trayendo á su bordo cuatro vice cónsules, incluso el español de Larache, y vuelve á salir para Africa.

Igualmente ha llegado el *Patino* con raciones de pan para la guarnición de Ceuta; tambien trasladará un batallón á Melilla y otro á Ceuta.

Cartagena 1º. — La fragata *Perla* saldrá el 3 para Cádiz conduciendo la marinería y tropa de marina.

Córdoba 1º. — Ha llegado á esta capital la caballería que se esperaba, y se halla dispuesta á salir para Sevilla en el primer tren que parta para dicha ciudad.

Santander 1º. — El vapor *Bilbao* se halla corriente para conducir tropa y harina á Ceuta.

Por las anteriores noticias,
J. Hospitaler.

NOTICIAS DE LA PROVINCIA.

Del Mallorquín del 29:

Hoy, á las doce del día, en el paseo de la Rambla, ha tenido efecto una revista en gran parada que el

Esco. Sr. Capitan general de este distrito Sr. Ortega ha pasado al batallon primero de Asturias, y al de cazadores de Figueras, destinados ambos para el ejército de Africa; siendo de advertir que iban en traje de marcha. El aspecto que ofrecian era sorprendente por su escelente personal, y su buen equino y aire guerrero daban un vivo testimonio de la prevision del gobierno de S. M. y del celo de los oficiales que mandan dichas tropas.

Segun noticias fué elegido para catedratico de dibujo y pintura de la Academia de Bellas Artes en Barcelona, mediante oposiciones, nuestro conciudadano D. Mignel Campaner; lo que insertamos para manifestar la satisfaccion que nos cabe de que en la gran Barcelona se haya apreciado el merito artistico de un hijo de este pais.

Sin embargo de que estamos en la confianza de que algun dia llegarán los aparatos reiterada y solemnemente prometidos para la limpia del puerto de esta capital, y otros de la provincia, no podemos ménos de insistir en la urgencia de tan importante mejora. Véase, lo que dice nuestro colega de Iviza *La Caridad*, que trasladamos á continuacion.

«PUERTO. — Está situado junto al arrabal formando herradura, por cuya razon está resguardado de vientos.

En el mismo Puerto está la Aduana, el principal de los Carabineros, la comandancia de marina y el despacho de Vapores: estos no pueden arribar al desembarcadero, por la falta de limpia, la que causa gran daño á los viajeros, especialmente para el desembarque de equipajes que tiene de verificarse por medio de lanchas.»

De el mismo periódico del dia 2 de noviembre:

Sabemos positivamente que las señoras de la mas alta aristocracia de esta capital se hallan dispuestas y han empezado algunas á preparar hilas, vendajes etc., y cuanto pueda ser de utilidad en este ramo, para el ejército expedicionario. Era de esperar de su reconocida caridad, y de su patriotismo: no dudamos que seguirán su ejemplo todas las que pertenecen á su sexo, sin distincion de clase: allí tenemos conocidos, amigos, parientes, hermanos, hijos; es un de-

ber nuestro socorrerlos. Una hora de tiempo la que mas no pueda debe emplear en ello, y este donativo rico al par de sencillo, puede servir para la salvacion de un soldado español, de un soldado que batalla en Africa contra las bárbaras huestes, restos de la raza de Ismael arrojada de España por Isabel I, de un soldado español, que sin estos recursos tal vez moriria defendiendo el honor nacional; si, esas señoras se hallan dispuestas á ello, y en sus pequeñas tertulias en vez de arreglar adornos para sus trages, ó entretenerse en frivolas labores, seguirán el ejemplo de S. M. la Reina, trabajarán para los hospitales de nuestro ejército, para el alivio de la moderna cruzada, cuya santa causa Dios protegerá, y veremos con su ayuda ondear sobre las poblaciones moras, la bandera española y el signo santo de la Cruz.

De el *Isleño* del 31:

Dentro breves dias tendrá lugar la subasta de las obras para la construccion de la nueva carretera desde esta capital al pueblo de Andraitx, la cual se halla dividida para este objeto en cuatro trozos, cuyo presupuesto asciende á la cantidad de 2.114,470 rs. vn. Nos alegramos de ver en camino una mejora que hacia mucho tiempo estaba reclamando la importancia comercial de Andraitx, y que de su pronta realizacion, depende en parte el incremento que irá tomando la fabricacion en el referido pueblo.

Pronto se pondrá en escena en el teatro del *Circulo Mallorquin* la ópera del inmortal Rossini, titulada *La Gazza ladra*, en la que debutará la Sra. Fossa-Ferrer.

Por las noticias de la provincia, J. Hospitaler.

MAHON.

Hemos oido decir que el dia 11 se procederá á la eleccion de un diputado provincial por haber sido admitida la renuncia que hizo de este cargo el señor don Jaime Moncada y Soler.

Ha sido destinado de comandante exento de Ingenieros de las islas Baleares cuyo destino resulta vacante por retiro del coronel don Tomás Lopez Enguidanos, el de la propia clase don Fernando Yabar y Gimeno. El cargo de comandante de Barcelona que desempeñaba el señor Yabar, se confiere al coronel don Francisco Casanova y Mir.

Mañana á las diez el Ilmo. Sr. Obispo de esta Dócesis administrará el Sacramento de la Confirmacion en la parroquia de Santa Maria.

Nota de los nacimientos, defunciones y matrimonios ocurridos en esta ciudad y su distrito municipal durante el mes de Octubre próximo pasado.

Mahon. — Nacidos. — Varones 17. — Hembras 17. — Total 34.

Fallecidos. — Solteros 9. — Solteras 4. — Casados 2. — Casadas 5. — Viudos 1. — Viudas 2. — Total 23.

Matrimonios. — 16.

Villa-Cárlos. — Nacidos. — Varones 4. — Hembras 2. — Total 6.

Fallecidos. — Soltero 1. — Soltera 1. — Viudo 1. — Viuda 1. — Total 4.

Matrimonios. — 3.

San Luis. — Nacidos. — Varones 5. — Hembras 2. — Total 5.

Fallecidos. — Soltero 1. — Soltera 1. — Viudo 1. — Total 3.

Matrimonios. — 2.

Villa-Cárlos 4 noviembre.

Ayer á las once de la mañana el Ilmo. señor obispo pasó á esta poblacion, siendo recibido en Calafons por el señor Ecónomo, reverenda comunidad, y por el señor Alcalde y personas notables que para el efecto se habian reunido en un gran número: acompañaban á su Ilma. el M. I. señor Dean, el Ecónomo de Sta. Maria, Maestro de ceremonias y varios señores eclesiásticos. La comitiva se dirigió á la parroquial iglesia donde vestido su Ilma. de pontifical se procedió á la bendicion de la nueva campana con todas las ceremonias del ritual. Se le puso por nombre SAN CARLOS.

Concurrido en extremo estuvo este religioso acto que concluyó con un solemne Te-Deum al que asistieron igualmente todas las personas invitadas.

Su Ilma. visitó la escuela pública de niños y como testigo presencial puedo asegurar á Vd. que manifestó haber quedado sumamente complacido de lo bien impuestos que se hallan los niños en la enseñanza y del celo é inteligencia con que los dirige su apreciado profesor don Francisco Torrent, á quien no pudimos menos de felicitar los padres que le hemos confiado la instruccion de nuestros hijos. Creemos que Vd. hará pública esta felicitacion porque es bien merecida.

Concluyo por hoy este escrito manifestando los sinceros y expresivos votos que hace toda esta poblacion por nuestro dignísimo Prelado.

BOLETIN RELIGIOSO.

Santo de hoy.
San Leonardo abad y confesor. San S. vero, otro de los muchos que honran la silla episcopal de Barcelona, por no faltar á sus deberes religiosos fué bárbaramente martirizado con cuatro compañeros sacerdotes que le seguian, y un colono llamado Emeterio, en el castro octaviano en los primeros siglos.

CULTOS.

CORTE DE MARIA.—Hoy se hace la visita á Ntra. Sra. de Belen, en la iglesia San Francisco.

Santo de mañana.
San Florencio y san Rufo obispo.

Afecciones astronómicas de hoy.

El sol sale á las 6 h. y 34 m. y se pone á las 4 h. y 53 m.
La luna sale á las 2 y 40 m. de la T. y se pone á las 3 y 4 m. de la M.

ORDEN DE LA PLAZA
del 5 de noviembre de 1859.

Servicio para el 6.

Gefe de dia: D. Francisco Mulero y Navarro, comandante graduado capitán del regimiento infantería de Burgos n.º 36.—Parada, Burgos y Lérida.—Hospital, Lérida.—El Teniente Coronel Sargento Mayor.—Miguel Ferradas.

MOVIMIENTO DEL PUERTO.

Buques entrados.

El vapor correo Mahonés condujo en su último viaje los efectos siguientes:

De Barcelona: 19 bultos suela, pieles y charoles, 9 pipas vino, 11 sacos castañas, 45 bultos tejidos, 6 id. papel, 4 id. cera, 8 id. drogas, 7 id. quincalla, 2 id. chocolate, 10 barriles café y varios efectos.

De Alcudia: 2 cajas ropa, 2 id. perfumería, 14 sacos habichuelas.

De Palma en 4 dias laud esp. Virgen del Carmen de 20 t., pat. Miguel Vivó, con 7 trip. y varios efectos.

Buques despachados.

Para Tarragona berg. gol. esp. Nueva Luz de 98 t., cap. D. Nicolas Pucheta, con 9 trip. y lastre.

LOTERIA NACIONAL MODERNA.

Administracion principal de Menorca.

PROSPECTO

del sorteo que se ha de celebrar el dia 19 de noviembre de 1859.

Constará de 24,000 billetes al precio de 320 rs., distribuyéndose 288,000 pesos en 4,200 premios de la manera siguiente:

Premios.	Pesos fuertes.
1. de	50.000
1. de	20.000
1. de	10.000
1. de	7.000
46. de	46.000
50. de	25.000
50. de	20.000
50. de	10.000
1000. de	100.000
1200	288.000

Los Billetes están divididos en Octavos, que se esponderán á 40 reales cada uno en esta Administracion de la Renta desde el dia de hoy.

Mahon 6 de noviembre de 1859.—Domingo Orfila.

ANUNCIOS.

No habiendo tenido efecto el remate de la casa de la calle de los Negros propia de Gabriel Orfila y Cardona y de sus tios Gabriel, Francisco, Antonio, Juan y Bartolomé Orfila se anuncia nuevo remate que tendrá lugar, siendo admisible la postura, el dia 11 del actual á las doce del dia en la plaza de la Constitucion, arregladamente á las condiciones que obran en el despacho del notario D. Nicolás Orfila y están asimismo en poder del pregonero publico.

El viernes 11 del actual se rematarán en la plaza de la Constitucion á las doce del dia los campets del Telayot, si la postura es competente: las condiciones están de manifiesto en el despacho del Notario D. Nicolás Orfila.

FOTOGRAFIA ARTISTICA.

CÁRLOS MERCIER Y COMP.ª DISCIPULOS DE MR. NADAR DE PARIS.

Tienen el honor de participar al público de esta Ciudad que durante el poco tiempo que deben permanecer en la Isla de Menorca, se ponen á la disposicion de las personas que deseen retratarse, desde las 10 de la mañana hasta las 5 de la tarde de los domingos, lunes, martes, miércoles y jueves de cada semana.

Los señores y señoras que tengan el gusto de ver las pruebas que tienen la satisfaccion de ofrecer á los amantes de la fotografia pueden pasar á su taller, sito en la calle de Gracia n.º 120.

Dichos señores dan tambien lecciones de fotografia y venden con garantia, es decir, despues de prueba, objetivos para retratos y vistas.

En la calle Nueva número 25 se venden castañas á media peseta el almud.

La casa n.º 53 de la calle de Gracia está para alquilar amueblada de

todo lo necesario. Informará su dueño al lado de la misma, n.º 52.

En la calle de S. Fernando n.º 33 hay un Armonium el cual está para vender.

EL MUNDO PINTORESCO.

ILUSTRACION ESPAÑOLA.

GUERRA DE AFRICA

El Mundo Pintoresco será el órgano mas fidedigno de nuestras glorias en Africa. Los desembarcos, las batallas, los asaltos, las entrevistas, todo en fin, reproducido en magnificas láminas, trasportará á nuestros lectores al teatro de la guerra.

Las que llevamos dadas (los santones de Ceuta, el plano del teatro de la guerra, el retrato de Echagüe, la vista de Tánger), son una garantia de nuestras ofertas.

Además regala aparte una chispeante Crónica todos los domingos.

Precio: 10 rs. al mes, 24 tres meses, 48 medio año, y 96 un año.

Se suscribe en la tienda-librería de Orfila, Arraval, 127.

Para ALCUDIA y BARCELONA

Saldrá el lunes próximo á las 7 de la mañana el vapor correo Mahonés, cap. D. Antonio Victory, admitiendo carga y pasajeros.

Lo despacha D. Juan Taltavull, calle del Angel n.º 22.

Saldrá de este puerto para el de Barcelona directamente del 9 al 10 del corriente, admitiendo carga y pasajeros, el acreditado vapor español MERCURIO al mando de su capitán D. Nicolás Vallspinosa.

Lo despacha D. Juan Taltavull, Angel 22.

TEATRO.

Funcion para hoy.

3.ª decena. 4.ª de abono.

La ópera seria en 4 actos del Mtro. Verdi, titulada:

IL TROVATORE.

A las 7½.

Nota. Con motivo de la enfermedad del primer tenor Sr. Rustichelli desempeñará la parte de Manrico el Sr. Silvestroni.

Por todo lo que va sin firma—J. Hospitaler.

Director y Editor responsable,
JOSE HOSPITALER.

Imp. de D. Juan Fábregues y Pascual,
calle Nueva n.º 24.